滋賀・関津遺跡

所在地 滋賀県大津市関津 一丁目

発掘機関 財滋賀県文化財保護協会

3 2 1

調査期間

100三年

· 平 15

四月~二〇〇四年三月

4

調査担当者 遺跡の種類 集落跡 大崎哲人・藤崎高志

7 遺跡及び木簡出土遺構の概要 6 5

遺跡の年代

縄文時代~室町時代

大戸川の合流点の南、 関津遺跡は、 琵琶湖から流れ出た瀬田川と信楽盆地から流れ出た

田上山系北麓の標高約九四mの低丘陵部から 標高約八三mの河川氾濫域 にかけて立地する。二〇〇

伴う事前調査により新たに 発見された遺跡である。 年、 県営圃場整備事業に

(京都東南部) 棺 の土器溜まり、 代前期の有舌尖頭器、 発掘調査の結果、縄文時 古墳時代の流路、 晩期の土器 飛鳥 後期

> れた土師器の杯が一点出土している。また、鎌倉時代の遺構からは の掘立柱建物・井戸・土壙墓・溝などが検出された。飛鳥時代中期 している。 大和からの搬入品とみられる瓦器を中心に、 満からは、 里 (岡の異体字「罡」、もしくは 輸入陶磁器も多数出土 「四十」か)と墨書さ

時代の竪穴住居・溝、

奈良時代の掘立柱建物・溝・流路、

鎌倉時代

路は、 が出土している。 宝 は、 紀末から一〇世紀前半にかけてのものとみられる。また、下層から その上層で木簡が検出された。上層からは九世紀末頃の土師器や黒 二点、 木簡は、 奈良時代後半の須恵器や土師器のほか、 幅約四m深さ約〇・九mで、大きく二層の堆積が確認され 人形代一点、 一〇世紀前半の回転台土師器が伴出しており、 遺跡北端の調査区で検出した流路から出土した。 墨書土器数点(「本」、「東」ないし「東」など) 和同開珎二点、 木簡は九世 この流 神功開

8 木簡の釈文・内容

「大日奴良田□[上] □||水廿五日

(1)

七月廿四日

 $(130) \times (19) \times 2$

れる割りが入る。また、下端部が強い力で折られ欠損しているほか 上端と左側面は原形を残しているが、 右側面は縦に人為的とみら

り、下端が尖っていた可能性がある。そらく廃棄段階で折られたものであろう。やや下部が細くなってお中央付近の二カ所で折られているが、完全に分離はしていない。お

ら、「溜」の可能性がある。
と、「溜」の可能性がある。
と、「溜」の可能性がある。
と、「溜」の可能性があるが、赤外線写真により六字目は「上」ではば間違いないと考えられる。七字目については赤外線写真により でよがい偏が見え、旁の左半分は「留」の左半と解されるところかさんずい偏が見え、旁の左半分は「留」の左半と解されるところかさんずい偏が見え、旁の左半分は「留」の左半と解されると表

に関わる可能性がある。

要な手がかりとなるであろう。
大日如来の信仰がわが国で広がるのは、九世紀以降とされており、大日如来の信仰がわが国で広がるのは、九世紀以降とされており、大日如来の信仰がわが国で広がるのは、九世紀以降とされており、

(1~7 藤崎高志、8 大橋信弥〈安土城考古博物館〉)

